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1至4月全州重点项目累计完成投资69.35亿元
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甘孜日报讯 2019年我州重点
项目230个，年度计划投资306.15
亿元，1至4月累计完成投资69.35
亿元，完成年度计划的22.65%。

续建项目完成投资49.54亿元，
完成年度计划的24.17%；新开工项目
完成投资19.82亿元，完成年度计划
的19.59%；竣工投产项目完成投资
6.86亿元，完成年度计划的17.81%。

重大基础设施项目累计完成
投资 27.83 亿元，完成年度计划的
21.44%。其中：交通基础设施项目
累计完成投资 24.95 亿元，完成年
度计划的 21.65%；水利基础设施
项目累计完成投资1.16亿元，完成
年度计划的 31.43%；城市基础设
施项目累计完成投资1.72亿元，完
成年度计划的15.87%。

重大产业项目累计完成投资
38.83亿元，完成年度计划的25.34%。
其中：生态能源业累计完成投资
33.02亿元，完成年度计划的27.1%；
生态旅游业累计完成投资4.7亿元，完
成年度计划的18.32%；优势矿产业累
计完成投资0.21亿元，完成年度计划
的20.16%；特色农牧业累计完成投
资0.41亿元，（紧转第四版）

坚定实施“六大战略” 全力推进“三创联动”

甘孜日报讯 近日，州委书记刘
成鸣和州委副书记、州长肖友才会
见恒基（中国）投资公司常务副总裁
倪秉一行。

州委常委、州政府副州长李兴
文参加会见。

会见中，刘成鸣代表州委、州人
大常委会、州政府、州政协向恒基（中
国）投资公司常务副总裁倪秉一行的
到来表示热烈欢迎。刘成鸣向客人详
细介绍了我州基本州情，并结合我州
围绕“一个目标”、突出“两个关键”、
狠抓“三件大事”、补齐“四大短板”、
夯实“五大基础”、实施“六大战略”总
体工作格局，重点介绍我州在创建国
家全域旅游示范区和生态建设示范
区工作中的一些思路和具体做法。他
说，甘孜州自然资源富集，旅游资源
得天独厚，文化底蕴十分厚重，是包

装打造文化旅游产业项目的“处女
地”，是推进乡村振兴发展康养产业
的“天然林”。特别是近年来，随着交
通等基础设施条件的不断改善，甘孜
州的投资优势进一步显现。刘成鸣希
望倪秉先生一行深入了解甘孜，找准
合作切入点，力争实现合作，最终将
甘孜州的资源优势与企业的资金优
势、人才优势、管理优势、市场优势有
机结合起来，共同为甘孜藏区发展做
出积极贡献。

倪秉非常感谢我州的热情接
待，并详细介绍了公司基本情况。他
表示，公司将结合自身发展实际和
甘孜州投资需求，充分发挥恒基集
团的企业优势，选准投资项目，积极
谋求合作。

州级相关部门负责人参加座谈会。
记者 杨杰

刘成鸣肖友才会见
恒基投资公司副总裁

厚植绿 打造最美“风景线”

高原的春天总是姗姗来迟，内地
已是仲夏，而 5 月的色达却才是春天
的模样。5月20日，在色达县城附近的
70公顷山坡上，记者见到种植的云杉
披着绿装，绽放的野花簇拥其间，吐露
着盎然生机。

色达县平均海拔4000米以上，属
于高寒地区，常年为有霜期。曾经被人
们称为树木无法成长的地方，现在却
是绿意一片。据州林业和草原局绿化
造林科技科科长汤建华介绍，为改善
当地生态环境，2018 年，林业部门精
选了耐寒的云杉，种在县城附近。“为
了提高存活率，种下的都是高1.5米以
上的树。这批树种成林后，将对色达县
城的防风固沙起到有效作用。”

不只是色达“一家之举”，在我州，
处处植绿、人人护绿成为常态。理塘县
过去土地沙化严重。近年来，该县采取
沙化治理和植树造林相结合，生态得到
极大改善，全县森林面积达63.07万公
顷、森林蓄积量达5582.6万立方米，均
居全州第一，其中森林蓄积量居全省第
二；森林覆盖率达45.79%，居全州第三。

进退之间绿满原，不只是理塘，在
新龙、稻城、炉霍、乡城、得荣等县，一
幅生态美好的旖旎画卷正在展开。

我州地处高寒生态脆弱区，而在
1998 年之前，我州是“木头经济”，吃
饭靠的是“木头财政”，过量砍伐留下
一个个光秃秃的“馒头山”。长期以来，
受全球气候变化和森林过度采伐、草
原超载放牧、湿地开沟排水等人类活
动的严重干扰，林草植被遭到严重破
坏，土地退化沙化，水土流失加剧。痛
定思痛，我州大规模推进全州国土绿
化行动，筑牢长江上游生态屏障，走上
生态保护之路。

德格县更庆镇森林管护站的建康
原来是一名伐木工，现在是一名护林
员。他说：“过去每人每月必须伐木
300根才完成任务，伐木是工资来源。
想起那时候，真是在‘犯罪’啊。”

放下斧头拿起锄头，实行天然林
保护工程后，建康开始植树护林。在他
当护林员期间，清查各类进山人员 1
万余人次。前 20 年砍树，后 13 年护
林，他说自己是在“还债”。建康工作职
能的变化，映衬出甘孜林业发展的深
刻转变。正是甘孜发展绿色产业体系、
构建生态经济开辟了全新的道路，才
让建康上演了“角色反转”。

成花成树非一日之功，绿满山原
乃恒心所至。其实何止建康，110多万
甘孜人都是植绿护绿的践行者。21年
来，全州以提升自然生态系统功能、推

进身边扩绿增绿为重点，着力城市、集
镇、农村“三位一体”全域绿化，林网、水
网、路网“三网同建”，生态林、产业林、
景观林“三林共造”，实现绿色全覆盖。

从 1998 年实施天然林保护工程
以来，截至 2018 年底，全州累计完成
人 工 造 林 268.16 万 亩 、飞 播 造 林
155.72万亩、封山育林886.73万亩、森
林 抚 育 418.74 万 亩 。林 地 面 积 从
9125.42 万亩增长到 10835.82 万亩，
增长了1710.4万亩；森林蓄积从4.31
亿立方米增加到4.83亿立方米，森林
覆盖率从31.61%上升到34.3%。

“碧水映林将绿绕，万山排闼送青
来”。上天厚爱赐予，再加上人类的保
护和发展，厚植绿色，擦亮底色，大山
大水大美甘孜以秀丽身姿聚焦世人目
光，成为青藏高原最美风景线。

兴产业 生态“资本”收“红利”

今年“五·一”小长假，我州旅游实
现收入 7.72 亿元，同比增长 107.6%。
而为这一靓丽数据的最大“贡献者”莫
过于在“五·一”精彩亮相的大渡河流
域乡村振兴示范区42个首批打造村。

“现在，守着家门口的青山绿水就
可以赚钱。”5月22日，虽然“五·一”已
过了近一个月，但泸定县杵坭乡杵坭

村“青杠园”农家乐老板许燕仍忙得不
可开交，小桥流水、万亩桃园、清新空
气，吸引了不少游客前来游玩。2017
年，依托周边良好的生态环境，“青杠
园”入选省级森林康养人家，这让农家
乐增色不少，生意日益红火。“现在游
客多，每周的收入都有上万元，比在外
面打工强多了。”

5月19日，2019四川甘孜山地旅
游文化节开幕，秀美山水迎来四海宾
朋。“到甘孜旅游，是因为优美的风光、
优良的生态吸引了我。生活在这里人
真有福气啊！”一群来自西安的游客，
纷纷发出这样的赞叹。而侧旁的甘孜
群众，越发感到自豪和幸福。

心动不如行动，李华能是泸州的
一名企业家，因为被高原美好生态和
优美风景所吸引，2014投资3亿元在
康定市呷巴乡打造木雅圣地景区，如
今的木雅圣地已经是国家4A级景区，
景区给村民每年带来分红85万元，景
区所在地村民 40 余人成为了公司员
工，其中扶贫对象 15 人，公司年支出
工资达100多万元；公司每年出资40
多万元，为景区所在地的俄达门巴村
163户、733名牧民全部购买医疗保险
和适龄人员农村养老保险，从根本上
解决了村民的养老及医疗保障问题。

（下转第四版）

生态甘孜绿葱茏
我州建设川西北生态示范区推动经济高质量发展侧记

5月22日，四川省污染防治攻坚

战领导小组办公室公布2019年一季

度全省183个县(市、区)城市环境空气

质量排名，“榜单”排名前十位中，我州

占据7席且包揽前3名，理塘县领跑。

数据折射出甘孜生态环境的美

好。保护生态环境、繁荣生态经济、彰

显生态文化，甘孜儿女牢固树立“绿水

青山就是金山银山”理念，坚定不移地

围绕“国家生态建设示范区、国家生态

屏障区、国家绿色能源生产基地”的目

标，全面构建起“山顶戴帽子、山腰挣

票子、山下饱肚子”的立体生态格局，

用实际行动诠释永续发展的真谛。

逐绿迈进新时代，生态甘孜谱华

章。甘孜久久为功推进生态文明建设

结出的累累硕果，相生相伴的是人们

的恬美生息、是游客的纷至沓来、是产

业的锐意勃兴。

◎甘孜日报记者 谢臣仁

甘孜日报讯 位于川西高原东南
部、县城海拔 4017 米的理塘县，全年
平均气温3℃、最低气温零下30℃，含
氧量仅为平原地区的 48%，是名副其
实的“运动禁区”、“足球荒漠”。多年
来，理塘县没有一座足球场、没有一支
足球队、没有一名足球教练，没有一项
足球赛事。

自2016年起，理塘县教育和体育局
积极响应上级号召，大力推广普及足球
运动。同时在足球场地建设、校园足球和
业余足球等方面集中发力，实现了理塘
足球运动从无到有，跨越式的发展。

加大足球场地建设。目前，该县已
完成投资500余万元，改扩建11人制
足球场地1座、7人制足球场1座、5人
制足球场3座，（不含看台等周围配套
设施）并已投入使用。2019年起，该县
计划在区乡学校新建5人制足球场19
座，计划投资400余万元。

普及校园足球运动。该县教体局
通过开办足球兴趣班、组建校园（片
区）足球队、举办全县中小学足球联赛
等方式，大力推广校园足球运动且成
绩显著。2016 年，理塘县小学足球队
在全州中小学足球联赛中首次夺冠；

2017全州中小学足球联赛中，该县中
学代表队再次“夺冠”、小学代表队获
第三名佳绩；2018年，该县小学、初中
代表队分别荣获全州中小学足球联赛
的第二、第三名。

发展业余足球赛事。2018 年，理
塘县投入70余万元，成功举办了首届
全县中小学足球联赛、干部职工足球
联赛；圆满承办甘孜州中小学足球联
赛南路片区赛事；2019 年，该县将在
继续办好已有赛事的基础上，通过
2019 年“城际杯”足球邀请赛持续扩
大足球运动影响力。

提升足球从业人员水平。采取
“外引援、内挖潜”的方式，2018 年县
教体局通过对口援建邀请四川师范
大学足球运动系教练、裁判，到理塘

“传经送宝”，共开展教练员培训、裁
判员培训 4 场，覆盖 60 余人次；开展
小学生足球技能培训 3 场，覆盖小学
足球运动员50余人次。同时，2016至
2018 年，理塘县教体局精心组织、累
计派出教师 10 余人次接受各级足球
教练员培训并深入开展县级教练员、
裁判员培训工作。

本报记者

足球运动在海拔4000米“运动禁区”生根发芽

2019四川甘孜山地旅游文化节特别报道

相约圣洁甘孜·畅游自驾天堂

给予山地旅游产品正确的形态
记者：四川发展山地旅游优势

明显。在您看来，发展山地旅游需要
重视什么？

兰迪：首先是生态。游客不会希
望山地旅游的目的地很商业化，想
要的是原生态，是基于自然的活动
和景观，而不是主题乐园。

其次是特色。人们离开城市走进
大山，不仅想到这里呼吸新鲜空气，
找寻美丽风景，更重要的是，城市生
活的千篇一律使得人们想要寻求一
些特别的、不一样的东西。因此，发展
山地旅游要有特色，不能同质化。

最后是文化。山地旅游需要发
展文化，尤其四川的少数民族地区，
浓郁的民族文化需要传承和发展。

记者：放眼世界，和瑞士这些国
家相比，四川的山地旅游还存在哪
些不足，又该如何弥补？

兰迪：其实像瑞士这样的国家，
发展旅游的进程也是比较缓慢的。
如果要说四川在哪些方面有差距，
我觉得交通建设方面需要下功夫，
尤其是甘孜、阿坝这些地方，交通还
没有那么便利。

要关注管理事务和旅游规划
等。给予山地旅游产品正确的形态，
即以自然、原生态为基础，推广宣传
它的干净、自然、独特优势文化和旅
游资源产品。

实现可持续发展要注重管理
记者：发展山地旅游，有人担心

会破坏生态，如何避免这种情况的
发生，实现可持续发展？

兰迪：第一要有非常合理的规
划，对建筑物的规模、类型和位置等
进行明确。建筑物总体有规模限制，
不能突破。建筑物建在哪些地方，哪
里不能有建筑，要保持原生态，必须
有清晰界限。

其次是流量管理，包括管理游
客游览地点、拥挤区域、日高峰、年
高峰等，都要有清晰的规定。这需要
旅游部门研究一下世界其他地方的
旅游管理案例，学习他们如何管理。

第三是污染物的处理和管理。
山地旅游一旦发展起来，人流车流
增加不可避免，低污染的状况会改
变，过去的污染管理办法不能适用
于新情况。（紧转第四版）

发展山地旅游要重视生态、
特色和文化

专访全球可持续旅游委员会首席
执行官兰迪·德班德

几天前，2019 年四川甘孜山地
旅游文化节在甘孜州丹巴县举行。

在此期间，记者独家专访了来川
参加活动的全球可持续旅游委员会
首席执行官兰迪·德班德，他提出，四
川发展山地旅游，应把握好生态、特
色和文化3个重点。

◎降初泽郎 四川日报记者 梁现瑞

图为当地小学生正在上足球课。

溜溜康定赏杜鹃。李友卿 摄

甘孜日报讯 近日，州委书记刘
成鸣和州委副书记、州长肖友才会
见域上和美集团董事长、域上和美
文旅股份董事长邱伟，双方就进一
步加快合作进程进行了座谈。

州委常委、宣传部长相洛，州委
常委、康定市委书记邓立军，州政府
副州长郑天强出席座谈会。

座谈中，刘成鸣代表州委、州人
大常委会、州政府、州政协向邱伟一
行的到来表示热烈欢迎。刘成鸣在
详细听取了邱伟一行对我州文旅融
合发展的一些思路和建议后说，我
州旅游资源独具特色，文化底蕴厚
重，是包装打造文化旅游产业项目
的最佳目的地。域上和美集团是文
创业务实力较强的企业之一，有优
秀的工作团队，有雄厚的经济实力，
有值得借鉴的成功经验，希望双方
加快合作进程，争取早日实现合作。
他强调，在今后的合作中一要坚持
以规划和策划为龙头，着力打造好

大渡河流域、康定情歌、稻城亚丁文
旅融合发展的“三篇文章”；二要以
市场为导向，让富集的资源和优秀
的文化走向市场；三要以游客为中
心，站在游客的角度思谋问题；四要
以文化为灵魂，将我州浓郁的民族
文化、红色文化等贯穿其中；五要以
品牌为保障，真正叫响“圣洁甘孜”；
六要以效益为纽带，最终实现合作
双赢。他表示，州委、州政府将全力
做好协调服务工作。

邱伟感谢我州的盛情邀请，并
就如何做好大渡河流域、康定情歌、
稻城亚丁三篇文旅融合发展“文章”
提出了初步建议方案。他表示，公司
将充分发挥自身优势，结合甘孜州
实际，深入调查研究，确定合作事
项，力争早日来州投资合作。

州委联系副秘书长，丹巴县、稻
城县、亚管局负责人和州级相关部
门负责人参加座谈会。

记者 杨杰

刘成鸣肖友才会见
域上和美集团董事长


